

# FRENTE POLÍTICOS

**1. Buenos números.** La administración de **Andrés Manuel López Obrador** presume una deuda pública proyectada al 48.6% del PIB, ligeramente por debajo del 48.8% autorizado por el Congreso. **Gabriel Yorio**, subsecretario de Hacienda, subraya que se redujo la deuda externa en un billón de pesos, inédito en 20 años. Durante la crisis de covid-19, México fue de los países que menos aumentó su deuda. Mantener niveles estables en tiempos de crisis no es fácil. Este logro es inusual en un panorama global con endeudamiento excesivo. La prudencia fiscal del titular de Hacienda, **Rogelio Ramírez de la O**, ha sido un acierto indiscutible.

**2. Coyoacán segura.** La respuesta contundente del Gobierno de la CDMX, encabezado por **Martí Batres**, no se hizo esperar. Apoyado por el Ejército, Marina y Guardia Nacional se ha desplegado un operativo masivo para reforzar la seguridad en los límites de Coyoacán y Tlalpan. Tras el hallazgo trágico en San Miguel Topilejo y el triple asesinato en la colonia Carmen Serdán, más de tres mil elementos de seguridad patrullarán intensamente las zonas conflictivas. Un helicóptero Cóndor sobrevolará para asegurar la vigilancia. Esfuerzo monumental para proteger a los ciudadanos; sin medias tintas.

**3. Apoyo.** **Francisco Garduño** permanecerá al frente del Instituto Nacional de Migración hasta que “se resuelva el proceso penal correspondiente” por la muerte de 40 migrantes en Ciudad Juárez, Chihuahua. La Secretaría de Gobernación, a cargo de **Luisa María Alcalde**, informó a un grupo de senadores, quienes esperaron un año para recibir una respuesta. Esta decisión implica que **Garduño** seguirá en su cargo, pese a las graves acusaciones. La burocracia y los procesos legales permiten una larga permanencia en puestos de poder, incluso en situaciones delicadas. Un caso más donde la justicia simplemente se toma su tiempo.

**4. Vulnerabilidad.** Elegir jueces por voto popular, advierten académicos de la UNAM. **Ariel Rojas Caballero** señala que el financiamiento ilícito inundará las elecciones, comprometiendo la independencia judicial. **Javier Martín Reyes** coincide, alertando sobre un “mercado negro” de campañas financiadas por intereses oscuros. Aseguran que esta reforma no democratiza al Poder Judicial, sino que lo captura. Sin filtros meritocráticos, los partidos decidirán candidatos, facilitando la manipulación. Añadir jueces al mix social sólo invita al caos y a la corrupción. Un riesgo enorme, advierten. Piénsenlo.

**5. En problemas.** El gobernador **Julio Menchaca** ni para atrás ni para adelante. Tres mujeres fueron halladas asesinadas en un departamento en Santiago Tulantepec, Hidalgo. Atadas de manos y con heridas de arma blanca, dos de ellas fueron encontradas aún con vida, pero inconscientes. La Procuraduría General de Justicia estatal inició la investigación bajo el protocolo de feminicidio. Las víctimas, de entre 23 y 26 años, muestran la inseguridad en la región. **Menchaca** está paralizado mientras la entidad se hunde en la violencia. La inacción no es aceptable. ¿O no puede?

